

Научный журнал
Московской духовной академии

БИБЛЕЙСКИЕ СХОЛИИ

№1 (1)
2020



Сергиев Посад
2020

Scientific Journal
of Moscow Theological Academy

BIBLICAL SCHOLIA

№1 (1)
2020



Sergiev Posad
2020

ISSN 2712-8504

Рекомендовано к публикации Издательским советом
Русской Православной Церкви
ИС Р21-021-0575

Библейские схолии: научный журнал / Московская духовная академия. — Сергиев Посад:
Издательство Московской духовной академии, 2020. — № 1 (1). — 252 с.

«Библейские схолии» (Biblical Scholia) – журнал, созданный на кафедре библеистики Московской духовной академии. Издание предполагает всестороннее изучение Священного Писания Ветхого и Нового Заветов: филологии, археологии, богословия, экзегетики, герменевтики и прочих библейских дисциплин. В качестве основной цели и задач журнала – знакомство читателя с актуальными вопросами современной библеистики, а также с наследием русской библейской дореволюционной школы, являющимся «золотым фондом» отечественной науки.

Специальности ВАК:

26.00.01 Теология

09.00.14 Философия религии и религиоведение

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА

Главный редактор: протоиерей Александр Тимофеев

магистр теологии (MTh)
заведующий Библейским кабинетом Московской духовной
академии, старший преподаватель кафедры библеистики
Московской духовной академии

Научные редакторы: священник Сергей Фуфаев

преподаватель и научный сотрудник кафедры библеистики
Московской духовной академии

диакон Николай Шаблевский

кандидат богословия
старший преподаватель кафедры библеистики
Московской духовной академии

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Иеромонах Филофей (Артюшин), доктор теологии (ThD), доцент ка-
федры библеистики Московской духовной академии

Священник Андрей Выдрин, кандидат богословия, доцент кафедры
библеистики Московской духовной академии

Евгений Александрович Ефремов, магистр богословия, ассистент ка-
федры библеистики Московской духовной академии

Сергей Вячеславович Зубов, магистр богословия, секретарь и стар-
ший преподаватель кафедры библеистики Московской духов-
ной академии

Протоиерей Георгий Климов, кандидат богословия, доцент кафедры
библеистики Московской духовной академии

Михаил Всеволодович Ковшов, кандидат богословия, доцент кафедры
библеистики Московской духовной академии и Перервинской
духовной семинарии

Протоиерей Олег Мумриков, кандидат богословия, и. о. заведующего кафедрой библеистики Московской духовной академии, доцент кафедры библеистики и кафедры богословия Московской духовной академии и Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета

Павел Александрович Осколков, магистр богословия, ассистент кафедры библеистики Московской духовной академии

Михаил Анатольевич Скобелев, кандидат богословия, доцент кафедры библеистики Московской духовной академии и Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета

EDITORIAL BOARD

Chief editor: archpriest Alexander Timofeev

MA in Theology (MTh)
Head of the Bible Cabinet at the Moscow Theological Academy,
Senior Teacher at the Department of Biblical Studies
at the Moscow Theological Academy

Deputy editors: priest Sergiy Fufayev

Lecturer and Researcher at the Department of Biblical Studies
at the Moscow Theological Academy

deacon Nicholay Shablevsky

Candidate of Theology
Senior Teacher at the Department of Biblical Studies
at the Moscow Theological Academy

EDITORIAL COUNCIL

Hieromonk Philotheus (Artyushin), Doctor of Theology (ThD), Associate Professor at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy

Yevgeny Alexandrovich Efremov, MA in Theology, Assistant at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy

Archpriest Georgiy Klimov, Candidate of Theology, Associate Professor at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy

Mikhail Vsevolodovich Kovshov, Candidate of Theology, Associate Professor at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy and at the Perervinskaya Theological Seminary

Archpriest Oleg Mumrikov, Candidate of Theology, Acting Head of the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy, Associate Professor at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy and at the St. Tikhon's Orthodox University

Pavel Alexandrovich Oskolkov, MA in Theology, Assistant at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy

Mikhail Anatolyevich Skobelev, Candidate of Theology, Associate Professor at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy and at the St. Tikhon's Orthodox University

Priest Andrey Vydrin, Candidate of Theology, Associate Professor at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy

Sergey Vyacheslavovich Zubov, Candidate of Theology, Secretary and Senior Teacher at the Department of Biblical Studies at the Moscow Theological Academy

СОДЕРЖАНИЕ

- 13 **Список сокращений**
- 15 **Предисловие главного редактора**
- Библейская апологетика*
- 17 **Протоиерей Олег Мумриков**
В поисках утраченного рая: библейская метаистория и современная апологетика
- 26 **Диакон Николай Серебряков**
О различении состояний мира до и после грехопадения в трудах отечественных богословов и религиозных мыслителей XIX – начала XX в.
- 49 **Михаил Андреевич Скворцов**
Грехопадение как всемирная катастрофа и проблема выработки языка её описания
- Библейское богословие*
- 80 **Священник Сергей Фуфаев**
Всё ли существо человека создано по образу Божию?
- 104 **Священник Александр Тодиев**
Эсхатология в межзаветный период в свете 3 Книги Ездры 6, 7–10
- Новозаветные исследования*
- 113 **Михаил Всеволодович Ковшов, священник Михаил Ерёмин**
Учение о Втором пришествии Христовом в 1-м послании св. ап. Павла к Фессалоникийцам (1 Фес. 5, 1–11): опыт богословско-экзегетического комментария
- 133 **Пётр Александрович Коротков**
Эсхатологический аспект учения св. ап. Павла о «теле душевном» и «теле духовном» в трудах русских библеистов
- 147 **Священник Димитрий Ходарин**
Тема спасения в Послании ап. Павла к Евреям
- Ветхозаветные исследования*
- 159 **Священник Андрей Выдрин**
Давид как новый Моисей в богословии Книг Паралипоменон
- 176 **Александр Вячеславович Брегеда**
К вопросу о происхождении концепта «День Господень» в пророческих книгах Ветхого Завета

- 186 **Иеромонах Ириней (Пиковский)**
Старые и новые дискуссии в отношении авторства и датировки 118 псалма
- Святоотеческая экзегетика*
- 209 **Павел Кириллович Доброцветов**
Блж. Августин как экзегет в «Толковании на Евангелие от Иоанна»: некоторые наблюдения
- Библейская филология*
- 219 **Диакон Николай Шаблевский**
Трудности понимания и перевода Быт. 11, 1–9 на греческий (LXX), арамейские и латинский (Vulg) языки
- Библия и философия*
- 231 **Розалия Моисеевна Рупова**
Истина и история. Библейский историзм как путь к богословскому синтезу
- РЕЦЕНЗИИ
- 249 **Михаил Всеволодович Ковшов**
Рецензия на: *Добыкин Д. Г.* Неканонические книги Ветхого Завета: учебное пособие. СПб.: Изд. СПбДА, 2020. 168 с. ISBN: 978-5-906627-81-0

CONTENTS

- 13 **List of Abbreviations**
- 15 **Introduction**
- Biblical Apologetics*
- 17 **Archpriest Oleg Mumrikov**
Biblical Apologetics: Metahistory and Causal Retrospection
- 26 **Deacon Nicholay S. Serebryakov**
About Distinction Between Conditions of the World Before and After the Fall
in Works of Russian Theologians and Religious Thinkers XIX – Early XX Century
- 49 **Mikhail A. Skvortsov**
The Fall as a Worldwide Catastrophe and the Problem of Elaboration a Language
for Its Description
- Biblical Theology*
- 80 **Priest Sergiy Fufaev**
Is the Whole Being of Man Created in the Image of God?
- 104 **Priest Alexander A. Todiyeu**
Eschatology in the Intertestamental Period in Light of 4 Ezra 6, 7–10
- New Testament Research*
- 113 **Mikhail V. Kovshov, priest Mikhail K. Eriemin**
Learning of the Second Coming of Christ in 1 Epistle of the Saint Apostle Paul
to the Thessalonians (1 Thess. 5, 1–11): An Experience of Theological
and Exegetical Commentary
- 133 **Peter A. Korotkov**
The Eschatological Aspect of St. Paul's Teaching About «Natural Body»
and «Spiritual Body» in Russian Biblical Scholars' Writings
- 147 **Priest Dimitry K. Khodarin**
Salvation According to Epistle to the Hebrews
- Old Testament Research*
- 159 **Priest Andrey A. Vydrin**
David as the New Moses in Theology of the Books of Paralipomenon
- 176 **Alexander V. Bregeda**
To the Question of the Origin of the Concept of «Day of the Lord» in the Prophetic
Books of the Old Testament

- 186 **Hieromonk Iriney (Pikovsky)**
Old and New Discussions Regarding Authorship and Dating Psalm 118
- Holy Fathers Exegesis*
- 209 **Pavel K. Dobrotsvetov**
St. Augustine as an Exegete in «The Interpretation on the Gospel of John». Some Observations
- Biblical Philology*
- 219 **Deacon Nicholay N. Shablevsky**
Difficulties in Understanding and Translating of Gen. 11, 1–9 into the Greek (LXX), Aramaic and Latin (Vulg) Languages
- Bible and Philosophy*
- 231 **Rosaliya M. Rupova**
Truth and History. Biblical Historicism as a Path to Theological Synthesis
- REVIEWS
- 249 **Mikhail V. Kovshov**
Review of: *Dobykin D. G. Non-canonical Books of the Old Testament: Schoolbook.* Saint-Petersburg: Publishing House of Saint-Petersburg Theological Academy, 2020. 168 p. ISBN: 978-5-906627-81-0

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ

- БВ Богословский вестник. Сергиев Посад: МДА, 1892–1918; Н. с. № 1–. 1993–.
- БТ Богословские труды. М.: МП РПЦ, 1958–.
- ПрибТСО Прибавления к Творениям Святых Отцов в русском переводе . Сергиев Посад: МДА, 1843–1864, 1871, 1872, 1880–1891. Т. 1–48.
- ЖМП Журнал Московской Патриархии. М.: Изд. сов. РПЦ, 1931–1935, 1943–.
- ПЭ Православная энциклопедия. М.: ЦНЦ «Православная энциклопедия», 2000–.
- ТСО Творения Святых Отцов в русском переводе . Сергиев Посад: МДА, 1843–1864, 1871, 1872, 1880–1891, 1893–1917. Т. 1–69 [Т. 1–77].
- ХЧ Христианское чтение. СПб: СПбДА, 1821–1917; 1991–.
- CCSG Corpus christianorum. Series graeca. Turnhout: Brepols, 1977–.
- CPG Clavis patrum graecorum. Vol. 1–4 / cura et studio M. Geerard. Turnhout, 1983, 1974, 1979, 1980; Vol. 5 / M. Geerard, F. Glorie. Turnhout, 1987; Vol. 3a (addenda vol. 3) / parata a J. Noret. Turnhout: Brepols, 2005.
- CPL Clavis partum latinorum... / commode recludit E. Dekkers... praeparavit et iuvit Ae. Gaar. Editio tertia aucta et emendata. Steenbrugis: Brepols, 1995.
- PG Patrologiae cursus completus... Series graeca... / accurante J.-P. Migne. Parisiis: J.-P. Migne, 1857–1866. Т. 1–166.
- PL Patrologiae cursus completus... Series latina... / accurante J.-P. Migne. Parisiis: J.-P. Migne, 1844–1855. Т. 1–217.
- ZAW Zeitschrift für die alttestamentliche Wissenschaft. Berlin: W. de Gruyter, 1881–.

БИБЛЕЙСКИЕ СХОЛИИ
№ 1 (1) • 2020

*Научный журнал
Московской духовной академии*

ISSN 2712-8504

Корректоры *Е. В. Свинцова, И. М. Быкова,
В. В. Егер, Я. А. Евдокимов*
Макет и вёрстка *диак. Николай Ежихин*

Издательство Московской духовной академии
141312, г. Сергиев Посад,
Троице-Сергиева Лавра, Академия
Эл. почта: publishing@mpda.ru

Эл. почта редакции: biblejskijuniversitet@gmail.com

Формат 70×100/16. Печ. л. 15¾
Подписано в печать 15.12.2020

Отпечатано в типографии ООО «Издательство Юлис»
www.yulis.ru • inform@yulis.ru
г. Тамбов, ул. Монтажников, 9. Тел.: (4752) 756-444
г. Москва, Гостиничный проезд, 4Б. Тел.: (495) 668-09-42